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彰显新时代开放气质
———“代表通道” 开启实现全国两会 “通道
全覆盖”

3月5日上午 ， 8
点刚过， 人民大会堂
中央大厅。

当10位全国人大
代表在工作人员引领
下走到麦克风前， 现
场闪光灯亮成一片。

这是两会 “代表
通道”的首次开启，来
自不同地域、 不同行
业的全国人大代表将
在这里谈民生、 传民
意， 这也是继设立两
会“部长通道”、“委员
通道”之后，全国两会
的又一次创新开放之
举， 向全世界传递出
更加生动、立体、自信
的中国声音。

在回答记者关于改革开放40
周年的相关问题时， 全国人大代
表马化腾说： “提到改革开放 ，
不得不提改革开放的窗口深圳。”
他告诉记者， 在深圳学习生活30
多年的自己和从5人发展到4万多
人的腾讯公司， 都是特区发展的
见证者、 亲历者和受益者。 “未
来， 我希望用科技创新推动改革
发展， 希望我所处的粤港澳大湾
区在 ‘一带一路’ 中扮演更重要

角色。” 马化腾说。
如何提高政府办事效率， 让

百姓办事更方便 ？ 全国人大代
表、 杭州市市长徐立毅说， 杭州
按照 “一件事只进一扇门、 最多
跑一次” 要求， 对群众办事涉及
的流程等进行梳理整合， 方便了
人民群众， 激发了市场活力， 也
促进了政府自身作风转变。 新的
一年， 杭州将致力打造 “移动办
事之城 ”， 并以 “最多跑一次 ”

撬动各领域、 各方面改革。
改革， 不仅为企业 “松绑”、

为群众 “解绊”， 还让科技创新
“上天入地”、 让农村发展 “翻天
覆地”。

2013年曾在太空为地面6000
多万名孩子授课的王亚平代表
说： “庆幸自己身处这样一个伟
大的新时代， 孩子们能够赶上这
样一个伟大的新时代。”

从大寨 “铁姑娘队” 队长到
村党总支书记， 郭凤莲代表从事
农村工作已长达50多年。 “农村
在社会主义现代化建设中还有很
大短板。 怎么样补齐短板， 代表
有很大的责任。” 她说， 作为一
名人大代表 ， 自己 5年来围绕
“三农” 问题提出了20多条建议，
未来5年要继续履行好自己的职
责， 当好人民满意的代表。

同样来自乡村的巩保雄代表
向记者们介绍了革命老区延安梁

家河的巨大变化。 “我们村通上
了自来水、 用上了天然气、 家家
户户住上了楼房， 村上办起了养
殖场、 办起了醋厂、 成立了乡村
旅游文化公司。” 巩保雄说。

来自贵州赤水的 “90后” 代
表杨昌芹特意带了一只竹编水杯
与中外记者见面。 向大家展示着
这只特殊的杯子， 杨昌芹说， 赤
水是全国十大竹乡之一。 依靠当
地资源， 传承竹编工艺， 自己和
乡亲们脱贫致富， 现在村里80%

的人住上了小洋楼、 60%的人开
上了小汽车。

党的十八大以来， 中国脱贫
攻坚取得决定性进展 ， 全 国 农
村 贫 困 人 口 累 计 减 少 6853 万
人， 消除绝对贫困人口三分之二
以上。

“如果用一句话来形容我们
现在的生活， 那就是糍粑越打越
黏， 生活越过越甜。” 来自江西
井冈山神山村的左香云代表笑容
灿烂。

从站起来、 富起来， 到强起
来， 中国的巨轮正在以习近平同
志为核心的党中央坚强领导下，
乘风破浪开启现代化新征程。

“汽车工业与互联网技术的
深度融合， 将是一个重要发展趋
势。” 全国人大代表、 上汽集团
董事长陈虹说 ， 未来将探索实
践大数据、 云计算、 人工智能与
汽车产业更广泛 、 更深入地结
合， 以加快推动汽车工业的转型
升级。

当得知自己要走上 “代表通
道”， 来自湖北的王建清代表既
激动又忐忑， 因为这条通道让他
有机会向全世界展现中国一线产
业工人代表的风采， 畅谈新时代
的 “工匠精神”。 站在麦克风前，
他郑重承诺 ， 要通过自己的履

职， 推动提升一线工人的获得感
和幸福感 ， 让更多的人愿意当
“蓝领”， 立志做工匠。

奔驰在祖国广袤大地上的
“复兴号”，是“中国制造”向“中国
创造”快速发展的生动例证。

主要从事 “和谐号” “复兴
号” 等高速动车组生产制造工作
的高铁工人郭锐代表说， 今后将
加倍努力， 为 “复兴号” 风行世
界、 为建设交通强国、 制造强国
而贡献自己的力量， 更要认真学
习， 提高履职能力， 努力成为一
名称职的、 人民满意的代表。

短短通道， 承载的是万众期
待， 折射的是开放品格。

从两会 “部长通道”、 党代
会 “党代表通道”， 到两会 “委
员通道” “代表通道”， 奏出的

是新 时 代 推 进 社 会 主 义 民 主
政 治 制 度化 、 规范化 、 程序化
的交响。

“开幕会结束后， 我还要来
采访 ‘部长通道’。” 法国 《欧洲
时报》 记者黄冠杰说， “越来越
开放、 越来越务实， 这已经成为
中国两会的潮流和趋势 。 我相
信， 这样的中国将会更强大。”

代表通道的红毯一路延伸到
十三届全国人大一次会议开幕会
会场。 步伐坚定、 笑容自信……
通道采访结束， 代表们陆续步入
会场。 在那里， 近3000名带着各
方期许、 来自四面八方的新一届
全国人大代表将凝聚发展共识、
汇聚奋斗合力， 交出一份无愧于
人民和时代的履职答卷。

据新华社

见证

3月5日， 第十三届全国人民代表大会第一次会议在北京人民大
会堂开幕 。 这是全国人大代表马化腾、 王亚平、 徐立毅 （从右至左）
在 “代表通道” 接受采访。

脱贫故事

“工匠精神”

改革巨变

述说

畅谈

本报讯 （记者 孙艳 ） 来自
总工会界别的全国政协委员皮剑
龙， 这次上会将向大会提交7份
法律相关的提案。 其中， 对于具
有履行能力但是拒绝履行判决、
裁定的人， 俗称“老赖”， 皮剑龙
专门撰写了一份提案， 建议制定
相应规范， 加大力度追究拒不履
行判决、 裁定犯罪刑事责任。

皮剑龙介绍， 在民事执行中
“老赖” 是一个让人头疼的问题，
也是直接影响司法权威至关重要
之事 。 “但司法实践贯彻执行
中， 通过拒不履行判决、 裁定罪
对 ‘老赖’ 进行惩罚却并不尽如
人意。 现实中该罪立案难、 移交
难、 定罪难。 如何通过拒不履行
判决 、 裁定罪有效制裁 、 遏制
‘老赖’ 却是一个紧迫的问题。”

皮剑龙表示，该罪也属于自
诉案件。但是在实践中，申请执行
人申请执行法院将“老赖”移送公
安机关以涉嫌拒不履行判决、裁
定罪立案侦查的寥寥无几。 申请
执行人直接到法院提起刑事自
诉，能够立案的不多，能依法追究
刑事责任的“老赖”更少。

造成这一结果的主要有两个
主要原因：第一，申请执行人依法
到公安机关或检察机关进行控
告， 由于公安机关或者检察机关

对于“老赖”拒不履行判决、裁定
的事实并不掌握， 很难搜集获得
充分证据，进而导致难以立案。而
申请执行人申请执行法院将 “老
赖”移送公安机关立案侦查，又缺
乏相应制度性规范， 造成执行法
院和公安机关衔接出现盲区。第二，
申请执行人依法提起刑事自诉，又因
为法院受理刑事自诉后由于没有
侦查权、拘留权，很难掌握犯罪嫌
疑人犯罪证据，致使“老赖”轻易
逃脱罪责。

对此，皮剑龙建议，应制定相
应规范解决拒不履行判决、裁定罪实
践中的问题，加大力度追究拒不履
行判决、裁定犯罪刑事责任。

皮剑龙建议， 法院执行部门
内部设立办理拒不履行判决、 裁
定案件机构。 目前法院执行部门
并没有固定办理执行过程中拒不
履行判决、 裁定罪案件的专门机
构， 这为案件的移送等工作造成
了困难。 北京市房山区人民法院
2017年专项打击拒执犯罪行动
中， 就在执行局内成立了专门的
办案团队， 这就给法院办理拒执
罪案件提供了保障。 因此， 应通
过规范规定法院执行部门内部设
立办理拒不履行判决、 裁定案件
专门办案机构， 为移送案件、 搜
集证据等工作更有保障。

法院设立专门办案机构
加大力度制裁“老赖”

皮剑龙委员：

本报讯 （记者 孙艳） 北京
新机场将在2019年正式投入使
用， 随着雄安新区的设立， 北京
“一核两翼” 的空间格局逐步形
成 ， 构 建 起 京 津 冀 协 同 发 展
的 “新格局 ” 。 正在召开的全
国 “两 会 ” 上 ， 全 国 政 协 委
员 、 北 京 国 际 城 市 发 展 研 究
院院长连玉明提出， 依托北京
新机场加快探索中国 (雄安) 自
由贸易港建设， 京津冀成为全球
资金、 信息和贸易价值链管理的
核心地带。

连玉明表示， 京津冀在我国
开放型经济体系中占有特殊重要
地位， 是面向未来30年世界级城
市群的战略支撑， 是中国走近世
界舞台中央的战略通道， 以雄安
新区建设为契机， 依托北京新机
场临空经济区， 联通天津自由贸
易区， 建设中国 （雄安） 自由贸
易港， 具有重要意义。

“自由贸易港是京津冀构建
现代化经济体系的重要支撑 。”
连玉明介绍， 通过自由贸易港建

设可以不断挖掘离岸贸易中心功
能， 打造全球贸易的营运与控制
中心， 进行优质产能的全球化配
置， 使京津冀成为全球资金、 信
息和贸易价值链管理的核心地
带。 其次， 自由贸易港是推动形
成京津冀全面开放新格局的重要
载体。 自由贸易港的建设有利于
推动京津冀探索出一种经济高质
量增长的制度模式， 促进开放型
经济创新发展。

再次 ， 自由贸易港是首都
“一核两翼” 发展新格局的重要
依托。 连玉明认为， 雄安新区与
北京城市副中心 “两翼” 围成了
覆盖京津冀东北、 东南的扇形区
域。 依托北京新机场临空经济区
联通天津自贸区和雄安新区创新
发展示范区建设中国 （雄安） 自
由贸易港， 将整合京津冀港口、
机场资源， 带动京津、 京保石、
京唐秦轴线上的节点城市发展，
进一步整合辽中南城市群、 晋中
城市群、 山东半岛城市群以及中
原城市群。

依托新机场
探索中国(雄安)自由贸易港建设

连玉明委员：

新华社电 工信部部长苗圩
5日 经 过 人 民 大 会 堂 “ 部 长 通
道 ” 时 说 ， 我 国 新 能 源 汽 车
与 国 际 先 进 水 平 基 本 同 步 发
展 ， 连续三年产销量全球第一，
累积推广新能源汽车总量超过
180万辆。

苗圩说 ， 新能源汽车 技 术
水平显著提升 。 2017年较 2012
年动力电池单体能力密度提升2

倍， 纯电动汽车技术水平与国际
先进水平同步。 北京、 上海、 深
圳等城市已建成规模化充电服务
网络。

目前我国新能源汽车仍存在
核心技术掌控能力不足， 使用环
节优惠措施不够， 地方保护仍存
在等问题。 下一步工信部将针对
这些问题加强统筹规划、 政策衔
接， 合力推动解决。

我国新能源汽车
与国际先进水平基本同步


